

婦人關係資料 第84號 (一九五二年五月)

# 婦人の地位はたかまつたか

—第四回婦人週間中央大會討論會記錄—

この資料は一九五二年四月十五日に日比谷公会堂で開催した第五回婦人週間中央大会における討論会の速記録です。

## 討論会

### 『婦人の地位はたがまつたか』

講師 評論家

早稲田大学教授

神近行市子

辯護士

N.H.K.アナウンサー

和田多吉

司会者

司会者

又今より「婦人の地位はたがまつたか」ということについて話しして討論会を開催いたします。  
家庭に、職場に、あらゆる婦人の地位は高まへにかどるか。たしかによくなつて來ているのではないか  
と思われますが、まだ無理難な産褥者、又一般の、恵性に対する處理難な産褥者には多いわけでござ  
ります。それと同時に、又、婦人の自身の考え方の中にも問題があるのではないかと想います。例えば、その  
一つの例に付く婦人の中には、自分の勤続年限を喜われると、大度いやがる方があるのだとそうでござ  
ります。婦人の進出の目ざましいと言っているアメリカでは、行く婦人の平均年令は、労働省の婦人局の調  
べによりますと大体三十六才ぐらいほどということになります。学校を出てして就職ないたしまさのと  
三十五・六才と書かれますと、大概十五、六年の勤続をしているわけですが、まして、四十代前の方はと  
てもありますし、五十才以上の方さえも現受けられます。そうして、行く婦人の割合も、賃性と販賣で  
多いのとそうで、三人乗りヨット、その中の一人が女性だと書かれると、いわゆるクルーカーと當然  
その中から現有能な婦人が多いがん出ています。そして、婦人が大きな決定した地位に立っておられる

りけです。有能な社員をなさつていらつしめる女性の下には、ピラミッドの形をして、さつと有能な婦人が続いているわけで、大変美しい、とある婦人の方が立っていました。

しかしアメリカでも、五十年くらい前は、やはり女の右は、結婚を嫌にして離婚される方が多かつた

が、今は大変多くなっているわけござい旨す。

ところで日本の場合、夫嫁さんは非常に多くなっています。この間の紹介の社説をして表に出たかに有能な婦人か、これが内閣場にどんどん出て来るということも考え方られ、したがつて女性の職場での位置、社会での位置といふものには、これの受益々難しくなっていくと想ひます。がく有能なサラリーマンのまだまだ多くの壁があるよう気がいとします。

それでは、これから、ここに出席席の三人の先生からお話をうかがうことになります。  
皆さんのはうから、あんにあります。紹介の神奈川市子先生、中井が早稲田大学教授の芦川行男先生、一筋左におられます先生が、紹介士をなさつていらつしやる久米慶先生であります。それでは初めに紹介先生からどうぞ。

紹介

私は大体、農村についての講をするようになつてあります。この頃農村をよほどやいて参りましたと、それから今度の婦人運動に因んで、婦人少軍局で懇親論文を募集いたしました。その審査に当りましたので、農近農村の婦人団体に参りましたのと、この印象を併せてお話を申上げます。

農村の婦人が、ある階こういうことを使してありました。終戦直後には男の人があれわれにあつて、娘子が見えました。これは当然と思います。戦勝國、民主主義といふものが一般の関心事になりまして、女をどういつぶつに扱つてよいかということが、男の人達の頭に餘念であります。ところがそれが時代を経て、昨今のいわゆる民主化時代に入り

福知條約が間もなく発効する所だろ、そろしたら日本は日本独自の君主立派のやつて行くほうみたいのではないか。婦人に優遇なんかするのは日本的大いにいふようあれど、男性にきびしことく。これは必ず徳育ないことでありまして、法律の絲文を教えることは極く簡単に出来ますけれども、生活の中に農地にきびしことく。これは必ず徳育しているところが伝統とか因習とかを破るといふことは、これ村一帯一々にはなかなか出来ないと想ひます。農村においてこの伝統や因習が強いことは、何の如きに問題はないと思ひます。民主主義になつたと言いましてね、農家は自家农然とした農業經營であります。到底新しい生活の理念とかをここに持ち込もうとは出来ない。農村が民主化されると、もう少し協力体制が輸入されてからではなくて不可能であります。或いは地主地領の必要から生れていくものと交換する。そういうことが農地整理で行われなければいけない。ところが、農村が民主化されると、その如きを許さなかつた。協力するという意志が極めて弱まつた。そのため農村は依然として極めて不便な感じで、朝早く起きて肥料とか材料を運ばなければならぬという状態であります。

一事が石事でありまして、機械化の問題なども、収穫時なんかには、刈刈することは出来ないことで済むのが、しかしながらも行われてあります。首領ののんでんばらばらの家族勞働が行われてゐる。これが農村の民主化を大いに阻んでいる一つの材料だということを、農村の人か告白してあります。されば太腹教えられるところが多かつたのです。

でございます。民主主義の運動は、農村では全く砂漠に似た種子であつておればそれもどうはないと想うのです。地方で、一考に荷がれた種子はとくに、よい繁殖が成程はしてありますけれど、根柢には、この種子は見事に下していると思います、私は農村は招かれで暮ることが非常に多いのでございます。

すけれども、農会などに出て頑固すと、親会の入陸よりははるかに、知らう、聞こうといふ気持ちは盡人なものでござります。その点で、消費だけの都合の主婦よりも、農村の人び連んでいる、という感じがいたします。これは一つには、農村婦人が生産の仕事に責任を持っています。そして社会の情勢を、自分達の肩に受けている、という二点が原因だろうと感ひます。この人達の貢献をもう少し述べてされば行くなれば、西欧日本の立派な女性たる所婦人であるといふことは財が私が最近方々を歩いて見ましたところの印象でございます。

自由音

それで何次、井川先生に

井川

「婦人の地位が高まつたが」という点を大体三つの点に分けて考えてみたりと感ひます。一つは、女がちやほせざる、といふことになります。先程幕が下りていて大歓聲でしほがつて出て来る時も、女の人在席に立てて、私が機から掛けて来る。(笑声)これも一つだろと感ひます。例えはアメリカなんかで、交叉座など、女がありまことにせず女を光<sup>輝</sup>す。あるいはエレベーターに女がいる、帽子を脱ぐ。一言で申しますと女人をあやほやする。それを見ると女の人をあやほやする。これが皆葉で叫んでいい。わかる意味では女が地位公上のと育ててもいい。こういう意味での女の地位が上つたか上らないかと云う問題が一つある。たゞ、これはよく考えてみましてもなかなか馬鹿らしいことなんだとさいきしで、婦人の地位公認するとか考へることが、私達が若干の眼を作つて、洗練をするとか掃除をする、又物好きな人は婦人の頭を懸くといふことで済むならば、これは懸念してはいけないと思つてあります。

井川、享主幽白と申しますが、折るお家では、田部さんがおられる間に武門に足を踏めどと仰さんと娘が嫁かせるという馬鹿の風景は、なくほつた方がいいと想う。ただ、これらが腹痛の地位の面では、本当に意味での婦人の地位が上つたということにはならない。昔の南原の吉川さんなどがほどお母さんによく・奴隸は奴隸である。こういう意味でのちやほせといふ、他の地位の向こう、開闊外にしていひと想ふ。話に、非常に婦人の地位は高まつてい名といつていいと思います。これは、農法を詳細にごらんになりまして、二点で考へなければならぬことは、こういう与えられた法律、旧民法と比較しよすと相違り違いで、婦人の地位が高まつてしまふ。この点から申しますれば異論なしに、現在では女性の地位が高まつてゐると言つていいと想う。ただ、二点で考へなければならぬことは、こういう与えられた法律によつて地位が高まつて、それがいいと山がくいろいろな面の実力が非常に高まつて来て、その土台の上に法律上の地位といふもので、他愛もなく元の状態に戻つてしまふといふことも懸念されるわけです。

こういう点を考へて見ますと、どうも現在既成の七年で、婦人の実力が上つたといふことは、申し付けて行きますには、第三に實力において婦人の地位が高まつてゐるといつことが必要であると思ひます。この実力において、といふのは、例えは経済力においても婦人の地位が高まつてゐる。あるいは、一方で、社会に対しまず異議と申しますが、政治的な意見であつてあるいは社会に対するいろいろな見解であります。そういう点を考へて見ますと、どうも現在既成の七年で、婦人の実力が上つたといふことは、申し付けて行きますには、第三に實力において婦人の地位が高まつてゐるといつことが必要であると思ひます。

どうかということは非常に問題ではないかと思ひます。明治以来の婦人運動家は、女性の参政権、男女平等といふことを目ざされました。今後の婦人運動としましては、どうすれば、婦人の実力を發揮することができるか、これが大きな課題に当るのではないかと思ひます。

こうなりますと結局は、地位を上げようとする意欲を申しますが、意志というものの欠陥になるので、自分で地位を上げようといふ意志を持たない人間の地位が上の壁はない。したがつてこれからの若い女の方た、自分達が男と同じ水準まで上ろうといふ大きな意慾を持つ、といふことが先決問題じゃなければと思ひます。ただ、そういう意慾を持ちましても、段前のようないろいろな法律に縛られまして、女性や男性が公規範に従い場合には、相当熱烈な意慾を持つても、婦人の地位が薄くならないといふこともあるかも知れません。現在のように、法律の面では一應女性の解放が出来た以上、あとは女の方が男と同じの水準まで行かなければならぬといふ意志を持つことであると思ひます。

次に——現状を亞ので行くようですが——では、どうすれば、そういう婦人の意慾を高めることも、が出来るということに内れば、結局は女性といふものがどういうふうに生きて行くかといふ人生觀——我田引水のようあります。次、男は、何をやろかといふことが一應は決っているようになりますが、女の行為は、どういう一生を送らうかといふ人生觀をハッキリ決めて行くことが必要だと思います。ここには、なにか一つ必要だ、めにが一番必要だと言つても、他のものがなくていいということではない。例えて申しますと、大き丘山に上る場合に一番努力すべきことは、崖をよじ登る、重い荷物を背負って歩くということです。その根本にありますことは、自尊心失わないことだと想ひます。つまり女の方が、これからわれわれが何かをするが、どう大至な目標を決めましたし、その目標の下に、強い意欲を持つて、自分達の實力をあげて行くことに努力する。これによって始めて婦人の現在の地位の向上といふものが行われるものではないか。

君にも現在、婦人の地位が亞としているのをどうぞいふことを思ねらせておきます。光復から幾回し——司会君

それでは久米先生。

久米

私は、法律の面での婦人の地位の向上といふことを語せといふように言わばましたが、今、芦川先生が、うちのお様を尋ねられた形で、すでに日本の法律では、婦人の地位が非常に離れていて、非常に不公平で、不公平でいいといふことを語してしまわざしましたが、私の話すことがなくなつたのであります。芦川先生、社長がおなじから一應認可することとしまして、御存知のように、終戦後新しい憲法が出来まして、その憲法に伴い、法律がどんどん改めて参りましたして、結局いろいろ新しい法律が出来ましたが、これによりますと、芦川に日本が女子は、男子と全然法律の上では差別されないことに目づいたのであります。この法律の上で全く平等であるといふことをよく理解するためには、ここに、日本に七十五一つ、女に力がないものがある——それは何かといふと、皇室の继承といふことで、日本の女子は、天皇陛下だけには力がないのであります。これ一つだけで、その地位が全然男女同権でありますして、政治上はもちろん、経済上も、職場においては、女性が男性と同等でありますし、娘と娘子の権利も全く同じであります。

こういったように、何ものが同じでありますから、何故婦人の地位は高まつたであらうかといふことを聞くにしなければならないかといふところに、やはり問題が残るのだろうと思ひます。この法律の上では、女性は、どういうふうに大変高くなつたけれども、誰に高いか、法律はどうかも知れぬ以外、田親と父親の権利は相應右では婦人の地位は高まつていないので、ということは、お半らで十人の答えておられたところを、アメ

り力のよくな婦人の地位の高いところですか、各州によつて法律が違うのであります。日本は完全に男女平等の法律を持たない洲がたくさんあるのです。中には、沿岸には婦人みなないとかあるのは、結婚した婦人の財産に觸する権利といふのは、ある程度夫の支配の下に置かれるといふ法典がおる位であるから、それに賛成すると、日本の法律があそらく世界一番進んでいます。どうして、問題がないと、夫は女の実力が足らないからだ、といふお語も駄だれであります。夫は人間の、能力のない人が君子にもならぬければ大臣にならぬといふ理屈ではあります。男の中に、立派な入り馬鹿な人もある。私は人間の、能力のない人が君子にもならぬければ大臣にならぬといふのは許せますが、もつと根本的な問題に立ち至つて、人が人としての扱いを受けるどうかにおいて、女が實力を持とうと持つまいと關係ないのじやないかと思ひます。

それで私は、何故せんでは女が實際上、男子と同権は得られないかということを考えて見ますと、それ自らはやはり、非常に封建的の思想が日本社会にも残つてゐるということ、これにて、人間の基本的人権といたしまずが、それは家庭婦人が經濟的な力を持たないからです。女が經濟的な力を持つたために取業を営む様子に見て、決して、朝から晚まで家庭に拘つて、夫が収入の仕事でなく、立派な人間の仕事であるといふ自覺を持つて、夫が収入料であるに拘らずやつて行く、それは要の働きであるといふことに考へ及んで、妻の家庭における働きを經濟的に見て見ます。

ものである、どうかうにあつしやひまし地獄然る百怪形の上に付日本が法律は、残酷でメリカの古  
領が始めてから幾の年月の事、おこられた外國の犯せんせんと日本人といふことを離れて居た事  
可と、人間がほんとうに平穏であるとか、人格は尊厳有りありてあるといつたよつた、万人が平穏である必  
いうよろな考えに進むためには、日本人でなくとも、世界中の民族、人類の祖先が長いことたづひて、  
本義無事の事  
血を流して来たのであるて、人類全体の眼から見れば、それは誰からも与えられぬものでなく、当然われ  
われ少く遺憾しにものと言えど思うのござす。情ないかな、これに対する根本的な考えが、日本人には起り  
ない。人間はほんとうに各々独立して存在であつて、しかも人格は博識で、考小才ことは出来ない、われ  
われは、男であると女であると馬鹿であろうと利巧である方と、一個の人間としては度つて取扱い  
を受けてはいけない、という行き方が行きわたつていない。根本的な、人間の基本的な問題に対しても、此  
れ少く認識を改めたならば、もつともと婦人の地位は高まると思ふ。それが婦人に付の問題で個人、人  
間全體がもへと平等に取扱われる所以はないかと思います。

第一回のお話を承りました。第二回目のお話を極く簡単に御述されましたがどうぞ

唯一の男性である戸川先生に当つては大変恐いです（笑）」私共は同様ですかね、三人並んで久米さんと真先に、それから戸川さんが出て、私がその次に出て来たであります。当時の並び方の順序で、この二点を申し上げると同時に、戸川先生は上のほど機でもなければ下ほ男は靴を履かないようにおっしゃいましたが、私はそれも不服でござります。と申しましたのは、今日若い人達の世帯では、自分の靴を自分で選んで購入する事は当然のことですが、時代が古めでありますと、本物を購入する事は、家業の拡張公算多くて、新聞を読む、ラジオを聴く、本を読むなどといったことが、當時の上

乱を何とかしてして征服しなくちやならないだけわけで、東村の人がでは、水道を引いても必ず水漏れ生活改善運動を行わせております。男の人が家庭の手伝いをして下さるといふことは大変宿題のことですが、家事の分担をお始めになると、兼らがさないので、これは二重の手伝いになると云ひます。自分で家事で手伝ひを始めたと云ふと汚さいといふなども畢竟ありますから、別の人が少し家事を頼む入れてくれて、特殊なものでなく誰を磨くということになれば、その家庭で日用品が完全に行われ得るといふ状態はと思ひます。

卷之三

唯今婦人地位でござりますので特に女性方に施を拂はせでござる（笑聲）先程一腰力でござる事お目に上げましたが、おおらかに拜顕しますと女性の方が多數お出でになるがで實力という言葉を機つたのであります。私共考えますのに、いろいろこれから、女性の地位の向上があると思ひますが、この點をおさく考へるのは猶恥いゝと思ひます。男の人がこういふことを自覚して、こうしてくる筈であるとか、そろしむいには男が悪いのだといふことを言つていいのかではいつまで黙つても異目なので、男が嫌がろうと嫌がる音といふと、それが人類の法則であろうと言ふまいと、女性の位置を寂じり取つてしまふといふのが實力で、一いちらちん男の前に山の事を言う時にも、男子と女子と平等だから、旦那さんにはつたらこうしなければならぬいといふ話がいたしませんが、女性の方が多數お出でになる時に付、いつもそのことを申上げるのであります。

といふことが必要であると同時に、対外的立場にまじめなかつていい所、先程のお説によつたように、政治の法規や開港の改革が取るものでは無い。それは誇張ではないと思ふ。このことが必豫だと思ひます。

この席で皆に、其の点が、現在の政治から、おかれ加在する上に、實害であることを、おもむろに指摘され、その點を、改進のためには、必ずこの政策を掲げた改進党に投票し、現行の政策の何を支持しなければならぬかといふこと、改進党に属して、實力を以て、阻むものは阻んで行くことを申上げたがつたわけであります。

婦人の地位を向上させるために、必ず其が生の本筋にして、一回二回と大いに力強くアピールする。それで、根本的立場、人間の権利に対する考え方といふものを見てもやつぱり必要ないことは、女が自身を村のことで、例えば参政権なんか、日本でも相手無がの開墾医療機運動が行なれたわけです。ところが、これやつぱりで、婦人が参政権を握てみると、この参政権がどれだけ大きな働きを實際に有るかということを、案外多くの日本人が「男も含めて」理解しないと思う。わざわざの投する満き一票、それは決して選舉される入のための満き一票でなくて、本当にわざわざのための満き一票ですが、それがどんな働きをするかといふことをよく理解しなければならない。やつぱり一國を制かすものは政治で、その政治の柱脚といふものには、わざわざの選んだ代表者達が形成つて、その上で國の政策を決定する、だから本当によく考えてみると、一票の参政権といふものを巧く行使することによつて、婦人の地位は實に高まつて行く可能性を有する。こういうことから、實力を持たなければだらない。実力も必要だが、先ず差当つて政治的頭腦に理解を磨つて、根にしようか——夫に聞いたらあれに入らよう、といつのでなく、どういうふうに政治が行われるか、何故わざわざは辛い想いをし自分自身からどうぞから、どの政策に入れるのがいいかと

「……と考へる」とは必要ないことを、「これは家庭に馬鹿歸入を當ると思ひます。

それから今戸川先生の本語で、私共は常に婦人の地位を發揚するための村、男を敵に廻して斗い取ら  
れればならぬよろに聞えましたが、男の人の難堪を隠したりする氣持はないと思つ。然だ、男と同じ  
に扱つてもらいたい。古し御代史力を持つていたら、同じ給料をもあいたい。同じ社会的的地位をもあいた  
い。同じように何もかかへず、家事を令程するといふことは出来ないのでしょう。されば何んどがんばり役員な  
ら、切り廻すことが主婦の役目といふことに有利無しかねが、外に出て働く男より仕事がえらいことで、家  
においてする仕事が馬鹿なこと、こきれないぞ、妻の仕事と實んじてほらいいよ。

神近先生が女でいらっしゃるのに越言を呈しますが、神近先生のより一步を進めて、「男が若しくして  
人並たらしく」という言葉を挿げてください。女が忙しかるにあら男が家事を手伝うのは当たり前で、「男が若  
くす」でなく、当然男が才べきだと思う。へ柏原一派してそれは、女が頭を下げる、して母しいのじや直  
男の入る、自分で靴を磨く時に、脚た汚い表の靴があつたら應いてやつて丸、男の體打は換して下らない  
相手のむしる尊嚴ある位で、靴を磨いた位で面子が下るくらいの男なら、どこに行つても火しづることは  
ない。大体、家事衣手伝うと男の面子にかかるといふような考え方から、一掃していたばかりと思ひ  
ます。神近先生は去年の秋がまだ――私は、当然して替うべきだと想います。

神近

英語の「boy」という言葉の久米さんの誤解で、アしてく北ならば」ということは、私は「すみません。  
オーバーの意味で申しますのであります。久米さんのおしゃへた以外のことを言つた力では説きません。

男と女の家庭での關係として、男は靴を磨る、女は縫物を貰るなどいろいろなことを書つたので、あれは久米さん

の誤解であります。

司会者

田舎に三人の活用の方々の有りで終るこにしまして、会場の皆様から御質問者も受け付けること

にいたしましたが、どうぞ御活用に御質問を頂けます。質問の初めには、この先生に質問をされるか、お名  
前をどうぞ――

戸川 戸川先生――

司会者

人身売買のことについて聞いて御意見を伺いたいと思います。

人身売買のことについてざいますか、人身売買は、封還制度といふ長い制度の中に、わが國の父親、その  
父親が住んで来て、ということから始まる、想いです。封還制度といふのは、自分の主人ト農村であ  
るならば小作人である地主、というように、地主人に隸属して生きていた。自分の一生も自分の幸福も、  
自分の主人に隸属している。ハッキリ申し御申しますと、このままであれば天皇といふものに隸属  
するために子供を犠牲にするという場合が出て参ります。納屋入身売買といふものは、家の為に賣を売るとの  
如の在地の人の犠牲にしてはいけない。自分の一生といふものは、他の人の犠牲にしないで、自分のため  
に生み出ることでなければならぬ。それで、主人のために自分の一生を譲けるといふ意識いか、容易に自  
分の子供を、家のため乃至弟、妹のために犠牲にすることではないかと思います。

司会者

それでは次の時間

女は男をよく理解する、これが根本的であります。別には就職までの話でも、男女、次女化しないので

此で磨く、けれども、十分、二十分の沉默を瞬間に持つてから纏を磨いて貰ひます。

神 井

樹丸もござります。井戸端会議というものがおれおれがなかなか好きなんだでございまして、八百屋さんの倒せ十分位詔すといふことは珍らしくない。私共半紀前以前ではそれほどの時代は置けられると思ひます。今、極く反民族的の本音では、あれは一つのレクリエーションではないですか。何故と申しまして、最初の婦人少年局の調査の中にも、「歌謡の時計」というのがちゃんと取ってある。だから歌は懶歩きで、ひとそな時間を惜しみながら靴を磨いて貰うのはどういうわけだ? 一報の問題は上づつノリ樹丸として出ただけでありますて、男が必ずしも靴を磨かなければならぬないということではないのです。樹枝の上でじつとスムーズに、自己達の生活は自己達で面倒を見る、男が一人でいる時の懶怠でやつたらおかろうというので、窓に自那様になつて眺む磨くということは要らないと思ひます。(笑) もれは何かごたついておられます。ジオを聴く、本を読む、新聞を読む暇はどうして作るか、歌謡をす各時暇をなくするか、というか、止めていいし、止めなくていい。レクリエーションですからね。

前 神 井先生にお歸ります。

農村の機械化といふことを申されまし云々、当面する現金封陳で、農村がどうしてその資本が出来るかといふことにについて伺ひたいと思います。

相 田

私は機械化だけを申し送りんで、技術化といふのがあつて、肥料の共同購入、技術の共同化がなされたのでありますから、これを機械化することは出来ない。イタリアの映画「にがい米」なども、たゞ人が一本一本植えていた方が、またそういう状態は続くと思う。ただ収穫時の機械化は楽に出来ると想う。大きな村に、二台の三台の機械しかないと、うなずける所もあるが、共同組合が何分の金を貯つておいて、これで操作して次に次に仕事をして行くことによって、農村婦人の解放が行われるだろうと思います。

前 田

そのから機械化の問題ですが、良酒組合といふのがあつて、肥料の共同購入、技術の共同化がなされたのでありますから、もう少し立ち入つて、農業期の共同耕作など、それから農地監理のこと、それから土地代は田地の入札替えです。ところが農民の所有感――握つたもりは離さない。だからでもいい土地を手になかなかそれをやらないといふことで、農村の民主化は阻害されているということを私は申上げたいと思います。農村がもつと眞代的の經營方法をとつて行くことによって、農村婦人の解放が行われるだろうと思います。

中 川

今の問題は同意でござりますて、夫に別れましてお子さんと一緒に母子寮に住んでいの方と会いますけれど、今の問題が、真剣な話なのであるということを、おききするのでござります。婦人の時代では、今それじゃ、どうしてくれるかと考へても、どうしようも農業に就けないのでござります。するとどうしても經濟的立場は離しくなると思います。そういう場合にどうしたらよろしいでしょうか。中川先生に――。

中 川

今の問題は同意でござりますて、夫に別れましてお子さんと一緒に母子寮に住んでいの方と会いますけれど、今の問題が、真剣な話なのであるということを、おききするのでござります。婦人の時代では、今それじゃ、どうしてくれるかと考へても、どうしようも農業に就けないのでござります。するとどうしても經濟的立場は離しくなると思います。そういう場合にどうしたらよろしいでしょうか。中川先生に――。

政策として重視を怠して良いといふことを考へておられるだけです。

久 米

それはほんとうに、女性の問題として解決出来ないので、大体は夫婦人口が多過ぎて、男の人の仕事もないところで、経験のない女を都へ入れるという余選がない。そのため結局、人が多過ぎるという壁はかかると解決がつかない問題だと思います。といってほっておくわけには行きませんので、戸川先生のおつしやへたように、もし社会保険政策、厚生施設といろいろのが行きわたつていれば、ある程度お困りな選択肢もありますが、夫婦とも育てること、どこのお父さんやお母さんも、専業主婦でございまして、そういう母親の経験を、自分の子供を育てて行く上に役立たせることは非常にいいのぢやないかと思ひます。

私はこゝ開く、日本力婦人の地位は向上したかという点を考えて見ますといろいろ向上していな面があるが、夫婦とも育てること、夫婦とも育てること、どこのお父さんやお母さんも、専業主婦で嫁入りの夫婦をされるという人が少くなつて来て女も教育を授けて、自分の生活が出来るようによくと育てるように、

社会貢献が正しくといふこと以外には手段がないと思つてあります。

司会者

それでは、時間の関係もありまないので、あと一回で質問者の方切ります。

久 米先生にお願いいたします。

私は可憐に學院しているわけで、さういふが、婦人問題の准レーナーとして当所から呼ばれて行の機会な

うか。  
久 米  
私は、婦人問題の権利で意見をきかれるということだけでも、婦人の地位が向上しないと思ふし、次に財当局のスカラシティ等の言葉が心外だった。婦人問題の権利として、職場の男女不満と、女房を教育する、「女を教育した」とか言いますが、私は反対で、やはり女の地位を高めるために、婦人は少し男の教育に努力を極めなければならぬ、職場においても、何でもかんをへこへこして、お茶を飲むといなればいいのだが取りに行く習慣は止め、女が男と同じように物語り、怖れ、おじなれであるまであるまで行く、それは勇らしく、女らしく、といふことに開拓なく、女が正しく主張するといふことで、知らず識らず男の心に相談べける。それが戸川先生のおつしやられた實力がお知れませんが、もちろん仕事の面で、職場に自分の仕事を」生懸命にやるといふのが根本で、傾け音で自分の仕事をやらなければならぬのに人から尊敬を受けるわけはないのですから、それで单下して行くことは、男に翻つては対象を与え、そろいの言葉を發せしる原因では力いかど思ひます。

今の方で一言。その質問のような場合には、組合の書類は入部り力で不満を解決すべきやないかと想ります。

それでは、次のアドバイスもおりますし、大体時間は相宜でありますので、まだ御質問を送頂たい方にお尋ねと感じますからこれにて歸入力暫位お詫び申しあげ」という討論を終ります。

終り